
綠營阻撓四年 陸生終納健保
須全額自負 製造外籍生受累矛盾

香港文匯報訊 綜合媒體報道，台灣當局24日

晚間宣佈擬提出「全民健康保險法修正案」，將

大陸學生納入健保體系，保費全額自負。台灣當

局聲稱「讓陸生享有一致醫療保障為政府一貫立

場」，但實際上，正是民進黨在過去四年時間內

不斷阻撓，導致相關法案擱淺，令這一利好政策

拖延至今。
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台北醫學大學陸生沙麗瀠表示，陸生現在都透過學校保商業保險，每
學期約3,000元（新台幣，下同），看病後得將發票收據交給學校

國際處，才能申請保險補助，如果能納入健保，看病會方便許多。
政治大學湯姓陸生指出，之前去看病時沒健保得自費，總感覺好像被
歧視，納入健保後，感覺和大家一樣平等。過去陸生保險每次只能核銷
1,000元，有同學去看牙、做根管治療等，費用動輒超過一兩千元，納入
健保後，對慢性或長期治療的疾病會減輕很多負擔。

居台屬「停留」不合資格
島內自2011年開放陸生赴台讀書以來，遲遲未能將陸生納入健保。而
較之於此，在台讀書超過4個月的僑生與外籍學生卻都可以參加健保。
依照台灣「健保法」的規定，取得「居留」證明文件才可以參加健
保。但在台陸生的證明文件上簽的是「停留」而非「居留」，與健保資
格不符。這成為陸生在台無法獲得健保的攔路虎。
台灣行政主管部門曾提出「台灣地區與大陸地區人民關係條例22條修
正草案」，擬將陸生的「停留」改為「居留」，解決這個「基本的」問
題，但卻多次在「立法院」遭到民進黨反對，走不完程序。每年一度的
「健保法案」會議也變成了消費陸生的固定節目。

「公庫虧損」論 屢試不爽
台當局曾於2012年10月準備「修法」，允許陸生參加健保。但當時民

進黨和台聯黨「立委」在「立法院」八次攔阻相關法案交付委員會審
查。反對的理由居然是：大陸學生納健保將造成公庫虧損。然而據台當
局曾公佈的相關數據：2012年外籍生每人全年保費14,988元，當局補助
四成（6,000元）、外籍生自付六成（8,988元），同年外籍生每人平均醫
療費用3,879元。因此，「自付健保費已可支付醫療費用」，與民進黨所
說的「造成公庫虧損」並不相符。
2015年，民進黨又耍新花招，聲稱陸生健保案要與「全民健康保險法
案」合併討論，民進黨提出的「根本的」解決方案是，修改「健保
法」，把原來學生自付六成保費改為全付，一直享用健保的境外學生比
照大陸學生提高保費。由此，民進黨將矛盾焦點又轉移到「外籍學生被
陸生拖累，要比照陸生提高保費」的問題上來。

陸生納健保歷程回顧
■2011年

台灣開放大陸學生報考台灣大專院校；同年，台灣「行政院」通過「台灣地區

與大陸地區人民關係條例」部分條文修正草案，擬將來台留學的大陸籍學生比

照一般僑生及外籍生，納入全民健康保險範圍。

■2012年

國民黨執政時，台當局曾準備「修法」，允許陸生參加健保。但當時民進黨和

台聯黨「立委」在「立法院」八次攔阻相關法案交付委員會審查。

■2014年

民進黨又堅持陸生儘管加入健保，也不能享受與僑生、外籍生同等的待遇，而

要支付全額保費，以致法案遲遲未能通過。

■2015年

民進黨聲稱陸生健保案要與「全民健康保險法案」合併討論，民進黨提出的「根

本的」解決方案是，修改「健保法」，把原來學生自付六成保費改為全付。

資料來源：綜合新華網及聯合網

香港文匯報訊 綜合中通社及中
央社報道，台灣「交通部觀光局」
昨日公佈9月份赴台旅客人數統
計，其中陸客人數銳減，較2015年
同期減少37.79%，為挽救旅遊業市
場，「觀光局」擬向「內政部」及
陸委會建議，陸客來台個人遊天數
可從15天放寬到30天。

陸客減少衝擊旅業
受陸客減少影響，雖然亞洲地區

來台旅客多有增長，但相較2015年
同期仍減少約9.4%，整體赴台旅客
則是減少7.78%，9月整體遊客數
呈現13年來首度負增長。
陸客減少對台灣旅遊業造成衝

擊，不少旅遊業者反映，對陸客開
放的個人遊入境天數太短，且限制
財力恐讓對岸旅客「觀感不佳」，
影響來台意願。
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香港文匯報訊 據中通社報道，因不滿台灣
當局實施周休二日，並配套取消勞工7天法定
假日，由台灣各地工會及勞團組成的「123大
聯盟」昨日發動3千名勞工，前往民進黨中央
黨部與「立法院」抗議，反對刪除勞工7天法
定假日。

「砍7天假」三千勞工抗議
■■三千勞工上街遊行三千勞工上街遊行，，
反對砍反對砍77天假天假。。 中央社中央社

■赴台遊陸客銳減。 資料圖片

■■台灣當局擬提出台灣當局擬提出「「全民健康保險法修正案全民健康保險法修正案」，」，將大將大
陸學生納入健保體系陸學生納入健保體系。。圖為圖為「「20162016大陸台商菁英招聘大陸台商菁英招聘
會會」」上上，，陸生前去諮詢陸生前去諮詢。。 網上圖片網上圖片

每個女孩都期望一場浪漫的婚禮，「80後」的
王琨也不例外。只不過她和愛人並不是婚禮的主
角，他們將婚禮打造成一個兒童音樂會，河南鄭
州音樂之光義工服務中心的視障兒童們與其他小
朋友一起站在了婚禮的舞台中央表演節目。
婚禮現場，盲童們不僅帶來了精彩的二胡演

出，更是在家長的幫助下，手工編了個「囍」
字還有手工畫送給了王琨夫妻。
音樂之光義工服務中心是由優秀二胡教師李

朝毅於2014年創立的，專門教授有音樂潛質的
視障兒童樂器。創立之初，音樂之光的義工們
基本上都是銀髮老人。在一次演出中，身為音
樂教師的王琨，親眼看到了來自音樂之光義工
服務中心的盲童們精彩的表演，以及為他們忙
前忙後的義工們，當即便號召朋友們一起加入
到該義工服務隊伍中。王琨說：「我從學習大
提琴起，很喜歡音樂，看到音樂能給這些視障
兒童帶來快樂，我很想去幫助他們，為他們做
點什麼。」
王琨等年輕義工的加入徹底解除了李朝毅擔心

將來無人接手義工中心的後顧之憂。「孩子們除
了音樂，不願意與其他任何人打交道。但王琨他
們來之後，組織各種活動，孩子們變得開朗起
來。」李朝毅說。 ■記者 劉蕊 鄭州報道
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與快樂。 本報河南傳真

陝西省一
名 7 旬長者
在醫院經歷
6 小時的手
術後甦醒，

儘管不能說話，但他用顫抖的雙手在紙上寫下了「護士沒
吃飯」5個字，溫暖了醫護人員的心。
延安大學咸陽醫院心血管內科六病區主任王明新告訴記

者，這名70多歲的郭姓患者21日上午9時許做檢查時突然
喪失意識，醫護人員發現患者是急性大腦神經組織缺損，
13名醫護人員進行了6小時的手術，終於將這名長者從鬼
門關拉了回來。
這名長者醒來後，找床旁的護士要來了紙筆，隨後用顫

抖的手寫出了「護士沒吃飯」5個字，當時護士感動得落
淚。醫護人員說，在醫患關係比較緊張的今天，這份正能
量溫暖了醫護人員的心。 ■澎湃新聞

長者術後甦醒手寫「護士沒吃飯」

故宮巧匠修文物故宮巧匠修文物
千年瑰寶煥新生千年瑰寶煥新生

新館選址新館選址
臨近圓明園臨近圓明園

■唐代畫家韓滉的《五牛圖》。 網上圖片

意大利考古學家、國際文物保

護與修復研究中心總幹事斯蒂芬

諾．德·卡羅曾多次到訪中國，

在他豐富的職業生涯中，每次參

觀紫禁城都有了更深的理解。

「比如，故宮的文物修復技術令

人嘆為觀止。」其實，故宮博物

院文保科技部擁有一百多位文

物保護修護專業技術人員，涵

蓋古字畫裝裱修復、臨摹複

製，以及陶瓷、木器、織繡、

鐘錶修復等十餘個領域。文化

瑰寶重獲新生的故事，幾十年

來在故宮的紅牆內不斷上演。

■新華社

故宮博物院擁有世界最大的中國
古代書畫收藏，不少藏品已歷

經數百年風雨，一些書畫作品更是流
傳千餘年的名作。
現今收藏在故宮的《五牛圖》由唐
代畫家韓滉在公元8世紀繪製，是中
國目前所見最早的紙質繪畫。五頭姿
態各異的牛由純熟流暢的筆法精細勾
勒而出，造型生動傳神，表現了古代
中國以農為本的主導思想。
《五牛圖》在八國聯軍侵華期間流
失；上世紀50年代，出現在香港，中
國政府果斷以重金購回這件國寶，將
其送回故宮。當時這幅作品上有數百
個洞，佈滿塵垢。
1977年1月，故宮博物院修復專家

對殘破不堪的《五牛圖》進行了精心

修復。這幅畫作去年曾在故宮博物院
建院90周年之際展出。一位美術專業
的觀眾表示，貼近展櫃仔細端研，也
察覺不出修補痕跡，更想像不到它被
修復前曾是傷痕纍纍。

古人智慧今人耐心
今年上半年，中央電視台製作的紀

錄片《我在故宮修文物》在網絡上引
發熱議。它講述了故宮文物修復和國
寶守護者們的故事，展示了中國文化
的精髓與傳承，得到許多「80後」、

「90後」的追捧與喜愛，好評如潮。
「工匠精神傳承久遠。故宮的今天
是一代一代故宮人精心保護，由古人
智慧和今人的耐心疊加起來的。」故
宮博物院院長單霽翔說。
近日，「2016世界古代文明保護論

壇」在故宮博物院舉行，召集了國際
文物保護與修復研究中心等國際組織
以及中國、埃及、希臘等8個文明古
國的近50位專家學者，共同發起《太
和宣言》，旨在促進人類文明保護與
發展。

■《我在故宮修文物》劇照。
網上圖片

■紀錄片《我在故宮修文物》中，故
宮工作人員對鐘錶進行保護修護工
作。 網上圖片

■故宮博物院的工作人員對養心殿
內的一把椅子進行除塵處理。

資料圖片

2016「國際旅遊互聯網大
會」日前在浙江杭州開幕。
故宮博物院院長單霽翔在大
會中透露，故宮目前每年展
出藏品不到百分之一，故宮
博物院將在北京北部新建一
個博物院，讓更多藏品走出
庫房和遊客見面。
單霽翔表示，故宮是一個
宮殿建築群，身份極為特
殊，既是旅遊目的地，又是
博物館，還是文化教育機
構，故宮最糾結的就是展品
展不出來。世界各大博物館
10%的藏品，甚至20%的藏
品能夠經常得到展示，故宮
博物院每年舉辦七八十個展
覽，能展出的文物只佔藏品
的0.5%。所以國家根據故宮
的需要，批准建一個新的博
物館，現在正在拆遷。
單霽翔透露，新博物院距
離故宮25公里的地方，是一
個風景旅遊地帶，南面是圓
明園，北面是八達嶺、長
城、十三陵。
據了解，一期工程達12.5

萬平方米，它的建設能使故
宮大量的文物藏品經常主題
鮮明地得到展示。
故宮同時還將進一步擴大

開放範圍，目前開放的區域
達到了76%，計劃2020年
開放達到80%，2025年達到
85%。 ■中新網

■長者甦醒後寫下「護士沒吃飯」。 網上圖片


